

Schwulenarchiv Schweiz

Jahresversammlung zum Vereinsjahr 2018

1. Juni 2019, in den Räumen der UEK-AV, Bern

Anwesend: Franco Battel, Hans, Nikolaus, Peter, Fabio, Markus, Beat Frischknecht, Kevin Heiniger, Philipp Hofstetter, René Hornung, Thomas, Thomas, Roman, Max, Ernst Ostertag, Franz, David, Rolf Thalmann, Peter, Hans, Heinz Zumbühl

Entschuldigt: Adrian, Josef, Dieter, Benjamin, Stephan, Giovanni, Andreas, Andreas, Heinz, Patrik Schedler, Erasmus, Alexander

Führung durchs Gosteli-Archiv:

Vor der Jahresversammlung besichtigt der Verein das Gosteli-Archiv in Worblaufen. Wir erfahren, dass dort ein grosser Bestand der frühen Frauenbewegung liegt. Eine speziell lesbische Sammlung gibt es aber nicht. Man weiss nur von einzelnen Frauen, dass sie lesbisch waren. Persönliche Nachlässe sind nicht nach diesem Kriterium erschlossen.

Das Protokoll der letzten Vereinsversammlung wird genehmigt.

Jahresbericht:

Präsident Kevin Heiniger gibt einen Überblick über die wichtigsten Ablieferungen 2018:

- der Nachlass unseres verstorbenen Mitglieds H.P. B. und dessen Korrespondenz mit einem Monsignore in Augsburg.
- der Nachlass von Bob Steffen (Bob le Flaneur) und die Materialien der Ausstellung wurden - gut vorerfasst, mit Hilfe von Markus Schürpf - abgeliefert.
- Eine Ablieferung von Pink Cross umfasst ca. fünf Laufmeter. Sie liegt noch bei Rolf zur Erschliessung.
- Dialogay und Queer Amnesty haben Archive angeboten, das Einverständnis zur Abholung jedoch noch nicht gegeben. Das Dialogay-Archiv wäre wichtig, damit der Röstigraben überwunden werden kann. Auch Archivbestände von «Symétrie» und «Vogay» hätten wir noch gerne. Bei diesem Material ist aber abzuklären, ob es nicht schon im Stadtarchiv Lausanne oder im Staatsarchiv VD liegt.

Für unsere Runde bei den Organisationen, mit der wir digitale Daten einsammeln wollen, hat Kevin ein HABS-Mitglied angefragt. Es ist noch offen, ob die Kooperation zustande kommt.

Philipp Hofstetter und René Hornung waren an der 2. Queersearch-Tagung in Berlin. Es ging hauptsächlich um strukturelle Fragen. Inhaltlich interessant: Die Zeitschrift «Der Eigene» wurde von der Humboldt-Universität digitalisiert.

Seit Anfang 2019 haben wir viele Benutzeranfragen - wegen 50 Jahre Stonewall. Der entsprechenden Ausstellung von Pink Apple haben wir Bilder aus dem Archiv zur Vergrösserung zur Verfügung gestellt. Auch Fotos aus dem Privatarchiv von Remo Peter waren dabei. Er hat versprochen, seine Bilder gelegentlich dem Schwulenarchiv zu übergeben. Auch anlässlich der Pride wird ein Teil dieser Bilder zu sehen sein. Danach sollen die von Pink Apple finanzierten Vergrösserungen ins sas kommen.

Während des Warmen Mai in Zürich lief eine Diaschau von Louis Pestana in der Cranberry-Bar. Ihn wollen wir ebenfalls um Bilder fürs Archiv anfragen.

Anlässlich der IDAHOT-Themenwoche in Basel fand im Rahmen eines Screenings der Telearena-Sendung (1978) ein Talk u.a. mit ZeitzeugInnen (Leni Anderfuhren, Heidi Oberli, Anna Rosenwasser, Peter Thommen) statt (Moderation: Kevin).

Die Versammlung genehmigt den Jahresbericht einstimmig.

Mitgliederbeiträge:

Das sas hat nun über 70 Mitglieder.

Neben den bisherigen Jahresbeiträgen von CHF 100.- resp. 50.- beschliesst die Versammlung neu einen Paar-Tarif von 150.-

Kassabericht:

2018 verbuchen wir bei rund CHF 7'300.- Einnahmen (Mitgliederbeiträge) und Ausgaben von rund 5'400.- einen Überschuss von beinahe 1'900.-.

Der Revisionsbericht beantragt, die Rechnung zu genehmigen und dem Kassier Décharge zu erteilen.

Die Versammlung beschliesst dies einstimmig.

Vorstandswahlen:

Alle bisherigen Vorstandsmitglieder werden in globo bestätigt: Franco Battel, Beat Frischknecht, Kevin Heiniger (Präsident), Philipp Hofstetter, René Hornung (Kassier), Ernst Ostertag, Patrik Schedler, Rolf Thalmann, Heinz Zumbühl.

Varia:

- David stellt das Buch mit den Tagebüchern von Kurt Mettler vor. André hat grosse Recherchearbeit geleistet.

- SBB historic möchte das Material von Pink Rail ins eigene Archiv und hat Max angefragt. Das Material liegt aber schon im sas/Sozialarchiv. SBB historic wird sich mit einem entsprechenden Verweis begnügen müssen.

- Wie treten wir an der diesjährigen Pride auf? René nimmt das Banner mit und versucht es aufzuhängen. Es melden sich zu wenige, die bereit wären, das Banner während des ganzen Umzugs mitzutragen

- obwohl wir in Lugano letztes Jahr damit oft fotografiert wurden. Rolf bringt noch s/w Postkarten zum Verteilen.

- Hinweis auf eine Audiodoku: Ernst Buchmüller (ex DRS3) hatte vor 20 Jahren zu 30 Jahre Stonewall eine Sendung gemacht, jetzt hat er die Gesprächsteilnehmer nochmals interviewt. Diese Audio-Doku wird online präsentiert werden, wo ist noch nicht bekannt. Die Datei gehörte auch ins sas.

- Von der Stonewall-Diskussion Ende April im Kosmos ZH gibt es eine Videoaufzeichnung. Auch die gehörte ins sas.

- Ernst Ostertag appelliert, Mitglied von Schwulengeschichte.ch zu werden.

Filmvorführung:

Im Anschluss an die GV sieht die Versammlung den Film «Madame» von Stephane Riethauser, den die Heinrich-Hössli-Stiftung mitfinanziert hat (unser Logo ist im Vorspann und am Schluss des Abspanns).

2.6.2019 rhg